
俞敏洪最出名的演讲稿 俞敏洪青春演讲稿
(模板5篇)

演讲是练习普通话的好机会，特别要注意字正腔圆，断句、
断词要准确，还要注意整篇讲来有抑有扬，要有快有慢，有
张有弛。演讲的直观性使其与听众直接交流，极易感染和打
动听众。下面是小编为大家整理的演讲稿，欢迎大家分享阅
读。

俞敏洪最出名的演讲稿篇一

希望我们在座的同学从今天做起，让自己由平凡走向伟大，
由失望走向希望，由懦弱走向勇敢。用在大学的这种积极上
进的心态走向未来，一辈子永远往前走!

同学们，今天我们要讲一讲大学生活，因为大学生活对于我
们这四年来说是非常珍贵的。我们要做好哪几件事情，才能
够使大学生活变得更加有意义呢?我总结了四大要素，即三个
追求、一个准备：追求知识、追求友谊、追求爱情，为工作
做好充分的准备。

所谓追求知识，我们要分成两个领域讲，即专业知识和普遍
知识。

对待专业，一种态度是我喜欢所以我学习。不管是研究水稻
还是研究小麦，你一看到就喜欢得疯狂，就要研究，你都不
用去问这个专业在这个世界上是否需要。既然大学设置了这
个专业，表明这个世界必然需要这个专业。

如果说你不太喜欢，但是你觉得学这个专业未来能找到一份
好工作，可能会成为你生存的工具，照样可以学。我从来没
有喜欢过英语，到现在为止我还依然坚持在学英语。为什么?
因为英语变成了我的工具。我当时考大学，不是因为我喜欢



英语，是因为当时考英语专业不用考数学。我喜欢中文，也
喜欢中国历史和中国哲学，但是最后我不得不学英语，我发
现英语对我有用。因为我学英语，我在北大当了老师;因为我
学英语，最后做成了新东方;因为我的英语水平，敢把新东方
弄到美国去上市;因为我的英语交流水平，任何美国投资者给
我打电话我都不害怕，使新东方的股票非常稳定。

同学们，当你们登山的时候，你可以不喜欢手中的拐棍，但
是你不能扔掉那根拐棍，脱离那根拐棍，你就登不上山了。
我发现英语就是我的拐杖，让我在新东方的事业这座山峰上
不断往上攀登，那我就不能把它扔掉。到现在为止，尽管我
很忙，但是每天也依然要抽出半个到一个小时来读读英语、
学学英语、背背单词，保证每天一点点地成长和进步。

专业学到什么水平算是学到家了呢?我常常说，专业水平就是
在全中国这个领域中，你能算是前一百位就非常了不起了。
当然，要尽可能地把范围缩小。比如说，我曾经希望自己是
全中国前一百位的英语专家，后来我发现一点希望都没有。
几十万留学生在往国内跑，我哪比得过他们。后来我只能缩
小范围，我专门研究英语的词根、词汇、词源，研究了以后
我发现，这方面，我在中国应该算是一流专家了。

选专业不是一个儿戏，是终身的选择。你要知道，一旦选定
了，即使不喜欢，也得搞下去。为什么?因为即使你没有任何
事业，但是有专业，人们就会录用你，你就会有饭吃了。另
外，专业课的水平尽可能要考得好一点。为什么呢?两个原因：
一是你专业课水平好，未来找工作要相对容易一点儿;二是未
来十五年全世界所有的大学都会全面向中国开放，每一个人
都有可能到国外去留学，那个时候，如果你的专业成绩非常
低，留学就没有希望了。

选定了专业，一定要把专业领域的前三本书读得滚瓜烂熟，
把三本书任何一个思想观点都转化成你自己的思想观点，最
后你就有可能变成这个专业的顶级人士。奠定了所有的理论



和理论框架基础，未来你想要在这中间纵深发展，是绝对有
无穷无尽的潜力的。

在大学除了读专业书籍，还有就是要广泛地读书。文科的读
理科，理科的读文科。哲学史、科学史、文学史、生物史，
然后是社会学、地理学、心理学、政治学、经济学，还有所
有的随笔、散文、诗歌，大家都得去读。读书其实很简单，
一个星期读两本书是轻轻松松的事情，毕竟要你精读的书很
少。大学要读多少才算大学毕业生呢?同学们至少要读400本
以上。梅贻琦曾经说过一句话：“所谓大学者，非谓有大楼
之谓也，有大师之谓也。”一个大学如果有伟大的老师，这
个大学的学生必然伟大。但是我还想再说一下，大学非为有
大楼之谓也，而是读书变成大学问之大雅。好像一张纸上写
满了字，不管写多少字，就只是一张纸，薄薄的。但是，如
果你读了大量的书，你就会变成一本书，厚厚的，让人一看
就很厚重，让人一看就有学识，让人一看就愿意觉得你是值
得交往的人。

所以说，同学们一定要多读书。我在北大读了800多本书，新
东方还有一个极端的人物，就是我的班长王强老师，他在大
学的时候读了1500多本书。我们在北大的时候有一个非常好
的习惯，我们互相比着读书。相信我们农大的同学有这么好
的环境，在有山有水的地方，读一、两本书是轻轻松松的事
情。我们要去读《红楼梦》、《三国演义》，我们应该读马
尔克斯的《百年孤独》，我们应该读普鲁斯特的《追忆似水
年华》，我们要去读朱光潜的《西方美学史》，我们也应该
去读《西方哲学史》。像现在出版的好的著作大家也应该读，
比如说《明朝那些事》，比如说同改革开放30年成长起来的
中国著名的经济史作家吴晓波写的《激荡30年》等。

追求友谊

我们在大学要做的第二件事情是什么呢?就是要多交朋友。我
做得最成功的一件事就是这辈子交了不少好朋友，而且和好



朋友一起做成了新东方这么大的一个事业。所以，我觉得在
大学除了读书以外，最重要是要交朋友，只有在大学能交上
你一辈子的朋友，还有高中的时候也有可能。为什么?高中、
大学这七年同学之间没有任何利益冲突，而且七年大家一起，
或者四年大家一起，彼此知根知底，人品怎么样、个性怎么
样、胸怀怎么样、才能怎么样，你完全清楚。你要知道，走
进社会工作以后，要不就是同事工作关系，常会争权夺利;要
不就是上下级工作汇报关系;要不就是跟外面的人关系，相互
有求。通常很难再出现真正完全心灵相通的朋友，以及事业
上互相帮助的朋友。

交到好朋友有两个最重要的前提条件：第一，你自己本身是
一个好人;第二，追随比你更加厉害的人。

首先是自己做个好人。谁也不愿意去跟一个不好的人交朋友。
不好不是说你杀了人，做了违法的事，不好体现在比较自私，
分享别人的东西可以，别人分享你的东西就不行，不好表现
为心地阴暗，表现为背后老说别人的坏话。同时，还要主动
地去交朋友，你要主动对别人微笑，别人才会对你微笑。人
是一种反应动物，就是你给我一个什么动作，我就可能会对
你有一个什么动作。我庆幸我是一个喜欢为别人服务的人，
比如说，从小到大，因为我的成绩不好，又希望老师表扬我，
所以我就老在班上打扫卫生，结果就一直做我们班的卫生代
表;进了北大以后，卫生不用我打扫了，教室有别人打扫，但
我发现宿舍没有人打扫，那就我打扫吧，还打水，所以我们
宿舍基本上没排什么卫生值日表。

我大学毕业的时候，也没有同学说你真伟大，为我们打水、
扫地这么多年!但是，十年以后，有些事情就体现出来了。新
东方做到一定程度，我觉得应该找一些我的好朋友、大学同
学跟我一起做新东方。我知道，要把他们弄回来是很不容易
的，但是，他们不回来东方肯定做不大。后来，他们说了一
番话我特别感动。他们说，在大学四年，知道你一直是个好
人，知道你是一个可靠的人，也知道你有饭吃的时候，我们



肯定不会喝粥，你有粥的喝的时候，我们肯定不会饿死。最
后，大家就一起回来了，新东方就做大了。

第二就是要追随比你更加厉害的人。张良追随了刘邦，他才
能成功。所以要追随心胸比你博大，志向比你高远，胸怀比
你开阔，在某个领域方面又比你更加厉害的人，这样你就能
学到很多东西。

我从小到大有一个心态，我到今天也不理解，就是没有任何
妒嫉心理。我们班的同学，比如说从小学到高中评三好学生，
我会拼命地为他们鼓掌，我心里一点难过都没有。当然我也
没法难过，永远在全班二十名之后，怎么难过?但这个给我养
成了一个良好的心态，就是我看到比我厉害的人，我会产生
一种崇拜心理，包括我对我的部下。不管哪个领域，比我厉
害的，我就会觉得很喜欢。

我在北大一无是处，为什么我能交到像王强老师、徐小平老
师等这样对新东方来说比较关键的人物，因为他们在大学的
时候给了我很多的影响。比如说像王强老师，他喜欢读书，
一进北大就把自己的生活费一分为二，一半用来买饭菜票，
一半用来买书。当时中国的大学生都由国家发补助生活费，
一个月22块钱。我们当时也能活下去，因为土豆烧牛肉一份
只要1毛5分钱。当时一本书只要5毛钱左右，我记得朱光潜的
《西方美学史》两本书只要8毛4分钱。王强老师有个习惯，
买书的钱，绝不用来买饭菜票。饭菜票吃完了怎么办?他就开
始拿我的。我发现这个习惯很好，我就开始向他学习，我也
把我的生活费一分为二，一半用来买书，一半用来买饭菜票，
我要把饭菜票吃完了，我就拿他的饭菜票。每到星期六、星
期天，我们就拿着钱去买书。那时，我刚从农村进北大，完
全不知道买什么书，所以我就干脆跟着王强，他买什么书我
就买什么书。

跟徐小平打交道也是。徐小平在北大其实已经是我的老师了，
他教中国音乐史，一句话下来，就让你的心“怦”地跳一下，



所以我就觉得这个老师讲得真好!我就想跟他交朋友。他当时
担任北大团委文化部的部长，所以每到星期五的晚上，他都
会请一帮北大的年轻老师到他家里去聊天。学生当然很想听
了，但是学生坐在年轻老师中间听老师聊天，老师肯定是不
干的。我说，徐老师，我能留下来听你们聊天吗?徐老师表示
不太方便，他说：我们老师都是聊的男人和女人的事情，你
太年轻，会被污染的。我的反应速度很快，当场就说：徐老
师，我刚好需要这方面的启蒙知识。所以，徐老师就没有办
法了，他说：你坐在这儿听我们聊，下不为例。结果我就找
到机会了。为什么?当年中国是没有矿泉水的，矿泉水是90年
代以后才有的。他们聊天聊得很口渴，我就开始给他们煮水
泡茶;等他们晚上肚子饿了，我就出去给他们买方便面，给他
们泡方便面。到了第二个星期，我就打电话过去，我说：徐
老师，你们还需要那个煮水、泡茶、泡方便面的人吗?他说：
如果你愿意来煮水、泡茶、买方便面，你就过来吧。结果，
我就又过去了。

追求爱情

如果有可能的话，在大学谈一场恋爱也是不错的。

回顾过去，发现我的大学生活一片空白。究其主要原因，不
是因为我成绩差，而是我在大学没有谈过恋爱。谈恋爱有一
个前提条件，就是你真正爱上一个人，真爱上一个人以后，
接下来的一件事就是你一定要真诚地告诉她你爱她，千万不
要怕。我在大学爱过很多女孩，但是从来没有敢去告诉任何
一个女孩我爱她。每次我在想癞蛤蟆想吃天鹅肉，我怕一说
出来，会挨两个耳光。我想说的是，你爱上了一个人，你又
不去告诉他，自己一个人非常的痛苦，有什么必要呢?你去告
诉她，真诚地追求他，直到最后没有希望了，你也心死了，
对自己也有一个交代。

如果两个相爱了怎么办?非常简单，要一心一意地爱!什么叫
一心一意?不是说大学只能谈一次恋爱，而是一次只能谈一个。



同学们请记住了，这是我对你们的最低标准了。真正的恋爱
要爱到什么地步呢?要爱到这种地步，就是“为什么我的眼中
充满泪水，是因为我爱你爱到深层”。如果没有这种感觉，
表明你们的爱情没有到位。但是，即便爱到这种深层的地步，
也会出问题。对方如果离开你，你怎么办?所以，谈恋爱要谈
得大度。什么叫大度?爱情是一种缘分，朋友之间永远要忠诚，
但是爱情是没有忠诚的，爱情只有爱。如果我爱你，必然对
你忠诚;如果我已经失去了爱，对你没感觉了，我离开你也是
很正常的。所以，爱情有分有合。离开你，你只有一种方式，
就是祝福她一路走好，你的幸福就是我的幸福。

我始终相信这个世界上有缘分之说，在某一个时间或空间点
上一定会有一个和你终身相守的人在那等着你，两个人手牵
手走向生命的未来。所以，一定要珍惜生命，爱情带来的任
何痛苦会随着时间的推移，变成你回忆的美酒，这是任何一
个谈过恋爱的人都知道的。那么，珍惜生命!

在大学谈恋爱，其实不一定会有结果的。它美就美在过程，
在校园中留下你美好的足迹，有一份青春的美好回忆，这是
最重要的。

为将来工作做好准备

毕业以后，大家都要开始工作，工作是我们走向未来必不可
少的部分。我刚开始留在北大，想反正也是一个职业，我就
当老师吧。开始，我一个班50个同学，最后跑得剩了3个。但
是，我这个人是比较努力的人，每次上完课，我就冲到别的
优秀老师那去听他们讲课，拼命做笔记，记住他们每一句话
怎么讲的，完了我自己再回去对比，换我讲是不是能讲得更
好。过了一年，我发现我的学生都回来了。到第二年的时候，
不光我的学生回来了，而且50人的教室里容纳了100个学生，
那就意味着我上课比较成功了。到第三年，我就被北大评为
优秀老师了。从此以后我发现，我本来在北大是打算临时当
个老师，但是到了第二年以后，我就把老师当成我的终身梦



想，当时就下了一个决心：这辈子我死了都不可以离开学校
的讲台。到今天为止，我也依然是一名老师。

我们从有一个职业开始，也许慢慢就能做成一个事业。所以
到后来，我觉得自己要出国，再后来从北大离开，当时其实
我不想做事业，只是想赚更多的钱，以尽早出国。但是，做
着做着，新东方学校就做大了，最后我就只能把它当作一个
事业干。这个路径同学们是可以模仿的。先找一份工作养活
自己，紧接着给自己足够的时间，如果热爱这份工作(或者换
一份你热爱的工作)，把它做成你一辈子想做的工作。然后，
用你在这个工作中学习的经验，慢慢地开创自己的事业，这
是最正确的方法。

现在大家都在鼓励大学生创业，我也鼓励。统计数据表明，
大学生没有工作经验创业99.9%会失败。成功率太低了，为什
么?因为创业需要几个基础：第一，你需要知道如何处理人和
事的关系，这个你必须工作一段时间才有这个本领;第二，你
需要熟悉一个行业的经验和运作的模式。比如说，未来你要
想办培训学校，你不到像新东方这样的机构来干两年，你不
一定能干成。总而言之，创业不一定会成功，成功了也不一
定会长久，长久了失败了也不一定不成功。生命总是会有机
会的，抱着一种良好的工作心态，先从最基础的做起，锻炼
自己的能力、心胸，最后你总能成长起来。

我相信这个世界上每一个人都能成功。希望我们在座的同学
从今天做起，让自己由平凡走向伟大，由失望走向希望，由
懦弱走向勇敢。用在大学的这种积极上进的心态走向未来，
一辈子永远往前走!

谢谢大家!

俞敏洪最出名的演讲稿篇二

男人没有女人活不下去。当然，女人没男人也活不下去。我



发现女人的温柔与男人的有出息，或者说成长，是成正比的，
也就是说男人越成长，女人对你越温柔。我老婆现在对我很
温柔。所以当你找到一个老婆对你很凶悍的时候，你自己也
要反思一下，到底是老婆真的凶悍还是你自己没出息。

钱对于爱情和婚姻来说，也许是能够起到一定作用的，但是
对于爱情和婚姻的美好和持久是不起作用的。我做过一个调
研，有钱人的离婚率比没钱人的高。没钱的话，大家就相濡
以沫，同甘共苦，反而能够产生比较深刻的感情，而一旦有
钱以后呢，就各自有主意了。

我结婚以后，因为不成功，也没钱，而且联系出国四年都没
有成——我老婆是1988年和我结婚的，眼巴巴地等我到1991
年，等了四年的时间，我就是出不了国。我老婆觉得找了个
挺没有出息的男的，就开始变得凶悍的了，说话老有一些威
胁性的元素在里面——再不怎么怎么样，我就和你怎么怎么
样!每次都把我吓到半死不活。

当时我老婆对我高标准严要求的，我就拼命地努力。第一步
努力就是拼命想出国，没有成功，我就转了个方向努力。第
二个努力就是我必须要让家里有钱花，这样我就可以使危机
感更加往后延续一点，尽管当时我不觉得能够解除这个危机
感。当时有钱花的标志其实挺有意思的，我老婆是天津的，
我是江苏的，我在长江边上，她在海河边上，所以都喜欢吃
鱼。我们两个都是工薪阶层，都是大学里的普通老师，因为
没有钱，我当时买鱼就专门买死鱼，因为死鱼只要两块钱一
斤或一条什么的，活鱼就变成了六、七块钱。我记得的一个
转折就是，我到外面上培训机构的课以后，开始是一二百块
钱一个月，后来就变成了六七百块钱一个月。当时我老婆在
中央音乐学院工作，我在北大，我们住在北大的宿舍里面，
所以她从中央音乐学院回来以后肯定不能给我做饭，晚上一
般我就负责做饭。记得有一次回来以后，她发现鱼汤是用活
鱼做的，就很开心。那天晚上好像就变成了我们生活的转折
点，从此以后她开始对我变得温柔了，因为能吃到活鱼了。



后来一直做培训班，到了1991年底，我就从北大出来了，先
在别的培训机构呆了两年，到了1993年的时候办了新东方。
当时办新东方没想到会有今天这个规模，当时想的只有一个
目的，那就是赚够自己自费的留学经费，再到国外去读书，
大概需要两万五千美元左右。两万五千美元在当时也挺厉害
的了，接近二十万人民币了，所以我觉得要干个两三年。等
到真开了新东方以后，学生就越来越多。我在1995年年底拿
到了美国大学的录取通知书，却舍不得走了，就决定倒过来
做。我决定留在中国，把新东方做大，觉得挺孤单的，就去
美国走了一趟，把我觉得有才华的北大同班同学请了回来。

俞敏洪最出名的演讲稿篇三

第一种是像草一样活着。你尽管活着，每年还在成长，但是
你毕竟是一棵草。你吸收雨露阳光，但是长不大。人们可以
踩过你，但是人们不会因为你的痛苦而让他产生痛苦。人们
不会因为你被踩了而来怜悯你，因为人们本身就没有看到你。

所以我们每一个人，都应该像树一样的成长。即使我们现在
什么都不是，但是只要你有树的种子，即使你被踩到泥土中
间，你依然能够吸收泥土的养分，自己成长起来。

当你长成参天大树以后，遥远的地方，人们就能看到你、走
近你，你能给人一片绿色，活着是一片美丽的风景，死了依
然是栋梁之才，活着死了都有用。这就是我们每一个同学做
人的标准和成长的标准。

每一条河流都有自己不同的生命曲线，但是每一条河流都有
自己的梦想，那就是奔向大海。我们的生命有的时候会是泥
沙，你可能慢慢地就会像泥沙一样，沉淀下去了。一旦你沉
淀下去了，也许你不用再为了前进而努力了，但是你却永远
见不到阳光了。

所以我建议大家，不管你现在的`生命是怎么样的，一定要有



水的精神，像水一样不断的积蓄自己的力量，不断的冲破障
碍！当你发现时机不到的时候，把自己的厚度给积累起来。
当有一天时机来临的时候，你就能够奔腾入海，成就自己的
生命！

俞敏洪最出名的演讲稿篇四

扬州也是我的家乡之一。新东方入驻扬州的时候，扬州的家
长、老师和同学们热心支持，所以我现在到扬州有一种回家
的感觉。这是一个很神圣的地方，很多大师都在这里讲过。
所以我今天站在这里很是惶恐，我在全世界做过很多次演讲，
一般情况下都不会带讲稿，今天还特意带了讲稿过来。

追求是为了增强幸福感。

生活中不可能存在永远完美的东西，就像你认为自己已经一
切准备就绪，结果等到了机场才发现没有带身份证。

我们永远都会有追求，就我自己体会而言，追求是为了增加
幸福感。

说到遗憾，却总是存在的。追求了会有遗憾，不追求也会有
遗憾。追求了，你没有得到会有遗憾，但还是要追求。如果
每天浑浑噩噩地过去，你会发现生命没有意义。

我们只要开始唱一首歌，那就只有一个选择就是把它唱完，
不管好不好听，都不能半途而废。杨振宁教授晚年与翁帆相
知，就是一种人生的“奇迹”，他的人生这首歌唱得完满、
唱得响亮。

用脑袋指挥你“走路”。

人要有追求，但是追求不要过分，要选择自己三五年之内可
实现的目标去追求。我少年时代的第一个目标就是考上大学，



离开农村，我用了三年的时间追求这一个目标，最后终于考
上了北京大学，我实现了自己离开农村的目标。

人生的起点没有办法选择，所有人的起点都不一样，但是坦
白说人生的终点是可以由我们自己去选择的。你要设计怎样
的程序，打开怎样的生命界面，要看自己是怎样的系统。在
这个世界永远不可能是枪指挥脑袋，是脑袋指挥枪。你能走
多远，主要是看你的脑袋指挥你走了多远。

大家都是来到这个世界，唱人生这首歌，我最反对的就是动
不动就了断自己的行为。经常会有人问我，新东方没了，我
会怎么样？我告诉他们，如果有一天新东方没有了，我还是
我，跟以往一样。因为新东方并不是一开始就有的，我没有
损失什么；而我还活着，并且从新东方中吸取了经验，所以
我可以从头开始，我也有可能会再有“新西方”；我还可以
开一个讲座，告诉大家新东方是如何没有的，分享我失败的
经验。

在机会和金钱中，选择前者。

给一个人一百万或者一千万，供吃供喝，但是不让他做任何
事情。这样看来他的人生似乎什么都不缺，但是其实什么都
缺。因为幸福是在做事情有成就、和朋友的交往中得到的。
在机会和金钱中，我们很多大学生选择前者，这非常聪明。

如果生活中没有痛苦，那么生命就没有了意义，同时也正是
因为生命有了意义，才更加需要追求和努力。我问过李宁，
为什么当世界冠军站到领奖台上的时候总是泪流满面，这应
该是他们最开心的时候才对，但为什么没有人笑着拿奖？李
宁说，当站在冠军领奖台上的那一刻，感觉到自己过去十几
年的汗水和伤痕都得到了承认，不由自主便流下了幸福的眼
泪。

当有一天我们遭遇失恋、失败、痛苦，仍然可以哈哈一笑，



那么我们的生命就精彩了。

慢慢来的心态拉长幸福。

人这一辈子，痛苦和幸福是等量的，所以不要一下子就把幸
福用完，要学会用慢慢来的心态，拉长你的幸福。生命中很
多东西是需要慢慢等待的，爱情、成功、机会都需要等待。

犯再大的错也不要放弃。

有人讲来世，但我始终认为要努力做到今生今世每一天都过
好就好，为何要期待来世，若到了来世发现也不过如此，那
还要期待再一个来世吗？耐心加上等待，同时相信每一天都
会过得精彩，我们也便不再需要期待来世。

生命中需要等待，但是不能被动去等待，一定要主动。人生
中有困境是不可避免的，当我们身处困境的时候，不要抱怨，
考虑我能得到什么，这是一个主题。永远不要认为困境会一
辈子跟着你，曼德拉被困了那么多年，最终还是解放了南非，
成为第一位黑人总统。

生命中也充满了希望，犯再大的错误也不要放弃。其实犯错
没关系，但是犯过之后从中学会生活，那么这个错误便值得
去犯。

有几句话我要送给大家：不要等到被人爱上了再去爱别人，
不要等到寂寞了才想起朋友的重要，不要等到有了好工作再
去工作，不要等到拥有了很多再去和人分享。你即使什么都
没有也可以分享，你至少可以跟别人分享笑脸，不能说我们
已经拥有很多，我们才要分享。

潇洒和豁达是人生很重要的一种态度。要知道这个世界上有
两个东西不会变：第一是世界运行规律不变，日出、日落是
恒久的；第二就是人性不会变，人性中的自私、贪婪不会变，



但是同情心和良心也不会变。不管这个社会怎么变，同情心
和良心始终是做人的底线。在我的概念中，潇洒是以出世的
态度来做入世的事情。我们要做到超然，这样你也就没有了
怨恨。

俞敏洪最出名的演讲稿篇五

大家下午好！

我们很久没在一起聚会了，有两个方面的原因：第一是新东
方大厦的大教室被改造了，所以在楼里没有了开会的场地，
上一次的会议应该是在上半年的时候，在大教室，当时已经
是人满为患了；第二个原因就是人越来越多，每一个部门都
在忙着自己的发展，忙着自己的重新组建。这两个原因造成
大家集中起来开会的次数少了一些，这是不应该发生的事情。
我们作为集团总公司的成员，应该经常在一起，倾听来自各
个方面的声音，大家统一思想、共同行动。

新东方的财年的结束时间是5月31日，所以，现在开这个表彰
大会并不太晚。

今年是新东方成立18周年，前两天《新东方精神》季刊的编
辑对我进行采访，说18周年对一个人来说是他的“成人年”，
对新东方意味着什么。我觉得企业跟人还不能完全比较，因
为一个人到了18岁不管你想不想长大，你已经长大了。一个
人到了18岁不管怎样，都会继续活下去，并且会走向中年、
走向老年，这是一个自然的过程。自然过程太多的事情是可
以预料的，只有一个东西不可以预料，就是除了肉体以外，
一个人的精神、能力和知识等方面的成长是不可预料的。比
如说我在18岁的时候，就没有预料到我今天会是什么样的，
你们现在也不可能预料在40岁、50岁会是怎么样的。人的成
长可以是无限的，但身体的成长是可以预料的。

一个企业的18岁，可以说已经很老，也可以说很年轻，也可



以说还在婴幼儿时期。根据美国《财富》杂志报道，中国中
小企业的平均寿命是2.5年，集团企业的平均寿命是七八年。
新东方从零做起，从一分钱没有开始做起，做到18年还存在，
先不说发展，就是18年这个公司还存在，而且是在高死亡率
的情况下生存下来的18年，所以我说新东方是一个挺不容易
的事情。如果做了18年，最后成为品牌公司，并且能够在世
界上最好的证券交易所——美国纽约证券交易所上市，这样
的公司我估计更少。18年，新东方做了很多了不起的成就，
但面向未来新东方还有很长的路可以走，假设新东方到一百
年的话，那么我们现在刚好18岁，跟一个人差不多。但是我
们真心希望新东方五百年以后还存在样。这样我们今天的18
岁，还算是新东方的幼儿时期。

第二，与其他的商业机构更加不一样的地方是我们对人的精
神世界所起的作用。当一个学生走进新东方的时候，也许没
有对未来有所期待，通过新东方的培训他有了对未来的期待；
当一个学生走进新东方的时候非常失落，但是走进新东方后
他看到了未来的希望；当一个学生走进新东方的时候没有任
何活力，但是来到新东方获得了面对困难的勇气和活力；当
一个学生来到新东方时面对的是一门一门考试的失败，来到
新东方通过培训后，他能够通过考试成功地迈向自己新的台
阶。这种提升人的精神境界的服务是其他商业机构很难做到
的。


